

**INTEGRASI ILMU AGAMA ISLAM DAN SAINS DALAM PENDIDIKAN  
PERSPEKTIF MUHAMMAD FETHULLAH GULEN**

**SKRIPSI**

Oleh :

**MUHAMMAD ARWANI**  
**D01214015**



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN  
JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM  
PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM**

**2018**

**PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN**

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : **MUHAMMAD ARWANI**

NIM : **D01214015**

Judul : **INTEGRASI ILMU AGAMA ISLAM DAN SAINS DALAM  
PENDIDIKAN PERSPEKTIF MUHAMMAD FETHULLAH  
GULEN**

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini adalah benar-benar hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Apabila dikemudian hari skripsi ini terbukti sebagai hasil karya orang lain, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 12 April 2018

Yang menyatakan,



**MUHAMMAD ARWANI**  
**D01214015**

**PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI**

Skripsi oleh Muhammad Arwani ini telah dipertahankan di depan

Tim Penguji Skripsi

Surabaya

Mengesahkan

Fakultas Tarbiyah dan Keguruan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



**Prof. Dr. H. Ali Mudlofir, M. Ag**

NIP. 196311161989031003

Penguji I,

**Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag. M.Pd.I**

NIP. 196301231993031002

Penguji II,

**Dr. Amir Maliki Abitolkha, M.Ag**

NIP. 197111081996031002

Penguji III,

**Dr. Achmad Muhibin Zuhri, M.Ag**

NIP. 197207111996031001

Penguji IV,

**Drs. M. Nawawi, M.Ag**

NIP. 195704151989031001

**PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING**

Skripsi oleh,

Nama : Muhammad Arwani

NIM : D01214015

Judul : Integrasi Ilmu Agama Islam dan Sains dalam Pendidikan Perspektif  
Muhammad Fethullah Gulen

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 06 April 2018

Pembimbing I



**Dr. H. Achmad Muhibin Zuhri, M. Ag**  
NIP: 197207111996031001

Pembimbing II



**Drs. H. M. Nawawi, M. Ag**  
NIP: 195704151989031001



**KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai civitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Muhammad Arwani  
NIM : D01214015  
Fakultas/Jurusan : Tarbiyah dan Keguruan/Pendidikan Islam/PAI  
E-mail address : muhammad.arwani06@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

INTEGRASI ILMU AGAMA ISLAM DAN SAINS DALAM PENDIDIKAN PERSPEKTIF  
MUHAMMAD FETHULLAH GULEN

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (data base), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 05 Mei 2018

Penulis

(Muhammad Arwani)

















Selain itu, sains juga menjadi salah satu indikator kemajuan suatu bangsa, karena pada dasarnya semua bidang kehidupan memerlukan sains.

Dari sinilah, untuk menyesuaikan diri dengan perkembangan zaman, setiap kaum muslim diharuskan agar berusaha mempelajari dan menguasai sains. Tapi, disisi lain juga tidak diperbolehkan untuk melanggar ajaran Islam. Karena pada dasarnya, semua yang ada di alam semesta ini akan kembali kepada Allah SWT, bahkan sebenarnya sains dan berbagai ilmu lainnya telah terkandung di dalam al-Quran.

Ilmu agama Islam dan sains (ilmu pengetahuan) adalah dua komponen yang sangat diperlukan dan tidak dapat dipisahkan dalam menjalani kehidupan di dunia dan kehidupan nanti di akhirat. Ilmu agama Islam digunakan untuk mencapai jalan kebahagiaan hidup di akhirat, sedangkan sains berfungsi untuk dijadikan sebagai pegangan dalam menghadapi tantangan dan memecahkan masalah (duniawi) yang ada dalam kehidupan.

Selain untuk mempermudah kehidupan dan pekerjaan manusia, sains dan teknologi memiliki peran penting dalam Islam. Seperti masalah penentuan waktu sholat, penentuan arah kiblat, hingga penentuan 1 ramadhan dan 1 syawal tidak luput dari peranan sains dan teknologi. Maka dari itu antara Islam dan sains mempunyai keterkaitan yang harus berjalan secara seimbang. Seperti pendapat Albert Einstein yang mengatakan bahwa “ilmu tanpa agama buta, agama tanpa ilmu lumpuh”.

Namun, saat ini pendidikan Islam memiliki masalah yang sedang dihadapi. Yakni persoalan tentang dikotomi ilmu agama Islam dan sains (umum). Masih banyak yang berpendapat bahwa ilmu agama bersifat harus dicari dan ilmu-ilmu sains bersifat tidak terlalu harus untuk dicari bagi kaum muslim. Sehingga banyak orang Islam yang lebih mementingkan untuk mencari dan belajar ilmu-ilmu agama daripada ilmu-ilmu umum. Padahal sesungguhnya, dalam ajaran Islam tidak pernah menyatakan tentang dikotomi ilmu pengetahuan dan agama. Ilmu pengetahuan dan agama adalah satu keilmuan totalitas yang tidak dapat dipisahkan satu dengan yang lainnya. Manusia diberikan oleh Allah akal untuk menganalisis dan mengkaji apa saja yang ada di alam ini sebagai pembelajaran untuk manusia.

Muhammad Fethullah Gulen atau yang sering dipanggil dengan sebutan Hocaefendi, adalah salah satu diantara beberapa tokoh Islam di dunia yang berasal dari Turki dan sangat peduli dengan pendidikan Islam serta menjadi tokoh yang berpengaruh didunia, khususnya di tempat kelahirannya sendiri. Muhammad Fethullah Gulen berusaha mendamaikan nilai-nilai Islam dengan kehidupan modern dan ilmu pengetahuan. Ia berpendapat bahwa kita perlu menjelaskan Islam melalui sains dan fakta ilmiah agar kita dapat berargumentasi dengan orang-orang kaum materialistis dan anti-religius yang berusaha menggunakan sains untuk menentang agama dan menganggap ide-ide mereka lebih prestis daripada seharusnya.

Keberhasilan dan kesuksesan terbesar Muhammad Fethullah Gulen adalah mendidik generasi muda dalam ilmu-ilmu sains dan agama sehingga











dalam mencari ilmu pengetahuan (belajar mengajar). Artinya adalah Fethullah Gulen mengatakan seorang pendidik dan orang-orang yang sedang mencari ilmu pengetahuan, bila tidak mengorbankan diri, iman sempurna, cinta dan tidak membersihkan hatinya terlebih dahulu maka mustahil ilmu pengetahuan tersebut akan dapat dikuasai artinya tidak ada hasilnya bagi si pendidik dan peserta didik. Dalam penelitian ini lebih memfokuskan pada konsep atau persiapan kepribadian seseorang dalam mempelajari ilmu.

Kemudian penelitian yang dilakukan oleh Akhmad Rizqon Khamami dengan judul “Hubungan Sains dan Islam dalam Perspektif Fethullah Gulen” menjelaskan tentang ontologi, epistemologi, aksiologi hubungan sains dan Islam dalam perspektif Fethullah Gulen yang terrefleksikan pada pendidikan. Dengan menggunakan metode kualitatif dengan memakai pendekatan historis dan filosofis. Penelitian tersebut menyimpulkan bahwa bagaimana gulen memberikan kontribusinya dalam bidang sains dan agama dengan pemikirannya mengenai sains dan islam melalui pendirian sekolah-sekolah berbasis pemikiran gulen.

Sedangkan penelitian yang penulis akan buat adalah pengintegrasian antara ilmu agama Islam dan sains dalam tataran pendidikan dan gambaran pengintegrasian antara ilmu agama Islam dan sains melalui tujuan, metode, dan evaluasi yang ditawarkan oleh Muhammad Fethullah Gulen. Meskipun demikian penelitian ini boleh dikatakan sebagai lanjutan penelitian terdahulu di satu sisi dan penelitian













menganggap bahwa agama telah membelenggu kemajuan ilmu pengetahuan dan tidak mendukung pertumbuhan ilmu serta menghambat cara pikir mereka.

Dalam sejarah perkembangan umat Islam. Pada masa klasik (850 M - 1200 M) ketika pemerintahan bani Abbasiyah. umat Islam begitu mengalami kejayaan dalam semua bidang ilmu pengetahuan. Ketika itu para ilmuan Muslim memandang ilmu dan agama sebagai sesuatu yang integratif. Dan mereka menganggap bahwa ajaran agama Islam memuat semua sistem ilmu pengetahuan, sehingga tidak ada dikotomi dalam sistem keilmuan Islam.<sup>11</sup> Namun, keadaan tersebut berubah ketika memasuki masa periode kemunduran dan kehancuran dinasti Abbasiyah, muncul pemisahan antara kelompok ilmu profan yaitu ilmu-ilmu keduniaan yang melahirkan perkembangan sains dan teknologi yang selanjutnya dihadapkan pada ilmu-ilmu agama pada sisi lain.<sup>12</sup> Amin Abdullah berpendapat bahwa kecelakaan sejarah umat Islam terjadi pada saat bangunan keilmuan natural science menjadi terpisah dan tidak bersentuhan sama sekali dengan ilmu-ilmu agama yang pondasi dasarnya berupa teks atau nash, yaitu al-Quran dan hadits.<sup>13</sup>

Ketika itu umat Islam mengalami kemunduran dalam berbagai bidang khususnya pendidikan. Dalam keterpurukan yang dihadapi oleh

---

<sup>11</sup> Endang Saifuddin Anshari, *Wawasan Islam: Pokok-pokok Pikiran tentang Islam dan Umatnya* (Jakarta: Rajawali Press, 1991), 121.

<sup>12</sup> Azyumardi Azra, *Rekonstruksi Kritis Ilmu dan Pendidikan Islam* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1998), 80.

<sup>13</sup> M. Amin Abdullah, dkk. *Islamic Studies dalam Paradigma Integrasi-Interkoneksi* (Yogyakarta: Suka-Press, 2007), 27.

umat Islam, justru umat Islam malah mengadopsi sistem pendidikan Barat yang ternyata tidak menyebabkan kemajuan melainkan malah kesalahan pemahaman dan pengalaman nilai-nilai ajaran Islam. Perkembangan ilmu pengetahuan dalam umat Islam menampakkan gejala kemunduran. Sebaliknya di dunia Barat, warisan ilmu pengetahuan yang sebelumnya berkembang pada umat Islam, mereka pelajari dan kembangkan sehingga mampu mengantar mereka ke era renaissance.

Menurut Ismail Raji Al-Faruqi, penyebab utama terjadinya dikotomi pendidikan dalam dunia Islam adalah penjajahan Barat atas dunia Islam. Sebagai akibat dari kerusakan yang ditimbulkan orang-orang non-Muslim kepada umat Islam di abad ke 6 H dan 7 H atau sekitar abad ke 12 M dan 13 M. yakni serbuan tentara Tartar dari timur dan pasukan Salib dari barat, para pemimpin Muslim kehilangan akal dan tidak mempunyai keyakinan kepada diri sendiri. Mereka berfikir bahwa dunia mereka mengalami bencana, mereka mengambil sikap yang sangat konservatif dan berusaha untuk menjaga identitas dan milik mereka yang paling berharga (Islam) dengan melarang segala bentuk inovasi dan mengemukakan ketaatan fanatik secara harfiah kepada *syari'ah*. Saat itu mereka meninggalkan sumber utama kreatifitas, yakni "ijtihad".

Mereka mengumumkan penutupan pintu ijtihad. Mereka memperlakukan *syari'ah* sebagai hasil karya yang sempurna dari para leluhur. Mereka menyatakan bahwa setiap penyimpangan dari *syari'ah* adalah inovasi, dan setiap inovasi tidak disukai dan terkutuk. Sebagaimana







manusia melihat ilmu dan membaginya berdasarkan objek kajian ilmu tersebut. Jika ilmu yang dibahas berkenaan dengan wahyu termasuk penjelasan wahyu yang dijelaskan oleh nabi Muhammad (Quran dan Sunnah), maka yang dihasilkan adalah ilmu-ilmu semacam fiqh, teologi, tasawuf, tafsir, dan sebagainya. Tetapi jika objek yang dibahas adalah seputar alam raya ataupun kejadian-kejadian di jagad raya dengan menggunakan metode penelitian, eksperimen, pengukuran, maka yang dihasilkan adalah ilmu-ilmu seperti fisika, biologi, astronomi dan lain-lain.

Dengan adanya pernyataan bahwa tidak ada dikotomi ilmu dalam Islam, maka hal yang perlu dilakukan adalah mencari solusi dari masalah ini. Upaya-upaya apa saja yang bisa dilakukan agar mampu keluar dari problematika yang saat ini sedang dilanda oleh pendidikan Islam dengan adanya dikotomi tersebut. Karena tidak mungkin jika dalam hal pendidikan masih saja kita harus dihadapkan pada masalah pembagian atau perbedaan ilmu agama dan umum hanya karena objek bahasan yang ada pada masing-masing ilmu padahal keduanya berasal dari sumber yang sama yaitu wahyu Allah.

Keterjalinan ilmu agama Islam dengan ilmu-ilmu lain dapat diaplikasikan melalui penetapan paradigmatik yang melatarbelakangi munculnya cabang atau disiplin ilmu agama Islam. Hal yang demikian bukan berarti spesifikasi harus ditiadakan. Spesifikasi ilmu tetap harus dibutuhkan akan tetapi bukan "*isolated spesification*" yakni spesifikasi yang terisolasi dengan dunia ilmu luar dirinya. Karena hal itu akan































kepentingan-kepentingan pribadi secara duniawi. Keempat, yang memberi nasehat berulang-ulang melakukannya.

g. Mendidik dengan *targhib* dan *tarhib*

*Targhib* adalah janji yang disertai dengan bujukan dan membuat senang terhadap suatu masalah, kenikmatan atau kesenangan akhirat yang pasti dan baik, serta bersih dari segala kotoran yang kemudian diteruskan dengan melakukan amal saleh dan menjauhi kenikmatan sepintas yang mengandung bahaya atau perbuatan buruk. Hal ini dilakukan demi mencapai kerelaan Allah. Hal itu adalah rahmat dari Allah bagi hamba-Nya. Sedangkan *tarhib* adalah ancaman dengan siksaan sebagai akibat melakukan dosa atau kesalahan yang dilarang oleh Allah, atau akibat lengah dalam menjalankan kewajiban yang diperintah Allah.

Targhib dan tarhib dalam pendidikan Islam berbeda dengan apa yang dikenal dalam pendidikan Barat sebagai metode *reward* dan *punishment*. Perbedaannya ialah bahwa metode targhib dan tarhib dijabarkan dari keistimewaan yang lahir dari tabi'at rabbaniyah, juga diselaraskan dengan fitrah manusia. Adapun keistimewaan targhib dan tarhib adalah: Pertama, bersandar kepada argumentasi dan keterangan yang rinci. Kedua, disertai dengan gambaran yang indah tentang kenikmatan di surga atau dahsyatnya azab neraka, dan diberikan dengan cara jelas yang dapat dipahami oleh seluruh umat manusia. Ketiga bersandar pada upaya menggugah serta mendidik perasaan































ilmu pengetahuan yang dikembangkan, berlainan antara lembaga pendidikan yang satu dengan yang lain. Pesantren lebih menekankan pada pengetahuan yang sesuai dengan dasar pendidikannya, yakni tuntutan Islam.

2. Untuk lebih mendukung adanya pengembangan ilmu pengetahuan secara pesat, pesantren harus memperhatikan sistem pendidikannya. Dalam hal ini transformasi juga perlu dilaksanakan, sejauh bisa menyelamatkan nilai-nilai dan identitas pesantren, sehingga tidak hanyut oleh perubahan.
3. Hendaknya dalam menempuh transformasi pesantren harus memperhatikan watak-watak, kondisikondisi, dan faktor-faktor yang sesuai dengan kepribadian dan latar belakang pesantren itu sendiri, sehingga tidak menimbulkan ketimpangan praktis.
4. Penanganan tidak melulu pada modus- modus klasikal yang dikembangkan. Namun lebih menekankan pada pengembangan secara intensif bagi pendidikan tambahan (ekstra kurikuler) yang merupakan ciri khas pendidikan pesantren.

Integrasi yang diharapkan antara ilmu agama Islam dengan sains bukan dipahami dengan memberikan materi pendidikan agama Islam yang diselingi dengan dengan materi sains. Akan tetapi yang dimaksudkan adalah adanya integrasi yang sebenarnya, di mana ketika kita menjelaskan tentang suatu materi ilmu agama Islam dapat didukung oleh fakta sains dan teknologi. Sebab, di dunia yang demikian modern ini, peserta didik tidak mau hanya sekedar menerima secara dogmatis saja setiap materi pelajaran agama yang





lainnya bisa mengetahui lebih jauh lagi. Hanya Allah yang tahu hal-hal yang lebih jauh dari batas itu. Sedikit sekali penjelasan dalam al-Quran dan hadits yang menerangkan apa, di mana, dan bagaimana sidratul muntaha itu.

Isra' mi'raj jelas bukan perjalanan seperti dengan pesawat terbang antarnegara dari Mekkah ke Palestina dan penerbangan antariksa dari Masjidil Aqsha ke langit ke tujuh lalu ke Sidratul Muntaha. Isra' Mi'raj adalah perjalanan keluar dari dimensi ruang waktu. Tentang caranya, ilmu pengetahuan dan teknologi tidak dapat menjelaskan secara rinci. Tetapi bahwa Rasulullah SAW melakukan perjalanan keluar ruang waktu, dan bukan dalam keadaan mimpi, adalah logika yang bisa menjelaskan beberapa kejadian yang diceritakan dalam hadits shahih. Penjelasan perjalanan keluar dimensi ruang waktu setidaknya untuk memperkuat keimanan bahwa itu sesuatu yang lazim ditinjau dari segi sains, tanpa harus mempertentangkannya dan menganggapnya sebagai suatu kisah yang hanya dapat dipercaya saja dengan iman.

Kita hidup di alam yang dibatasi oleh dimensi ruang-waktu (tiga dimensi ruang –mudahnya kita sebut panjang, lebar, dan tinggi –, serta satu dimensi waktu). Sehingga kita selalu memikirkan soal jarak dan waktu. Dalam kisah Isra' mi'raj, Rasulullah bersama Jibril dengan wahana “Buraq” keluar dari dimensi ruang, sehingga dengan sekejap sudah berada di Masjidil Aqsha. Rasul bukan bermimpi karena dapat menjelaskan secara detail tentang masjid Aqsha dan tentang kafilah yang masih dalam perjalanan. Rasul juga keluar dari dimensi waktu sehingga dapat menembus masa lalu dengan

menemui beberapa Nabi. Di langit pertama (langit dunia) sampai langit tujuh berturut-turut bertemu (1) Nabi Adam, (2) Nabi Isa dan Nabi Yahya, (3) Nabi Yusuf, (4) Nabi Idris, (5) Nabi Harun, (6) Nabi Musa, dan (7) Nabi Ibrahim. Rasulullah SAW juga ditunjukkan surga dan neraka, suatu alam yang mungkin berada di masa depan, mungkin juga sudah ada masa sekarang sampai setelah kiamat nanti.

Sekedar analogi sederhana perjalanan keluar dimensi ruang waktu adalah seperti kita pergi ke alam lain yang dimensinya lebih besar. Sekedar ilustrasi, dimensi 1 adalah garis, dimensi 2 adalah bidang, dimensi 3 adalah ruang. Alam dua dimensi (bidang) dengan mudah menggambarkan alam satu dimensi (garis). Demikian juga alam tiga dimensi (ruang) dengan mudah menggambarkan alam dua dimensi (bidang). Tetapi dimensi rendah tidak akan sempurna menggambarkan dimensi yang lebih tinggi. Kotak berdimensi tiga tidak tampak sempurna bila digambarkan di bidang yang berdimensi dua.

Sekarang bayangkan ada alam berdimensi dua (bidang) berbentuk U. Makhluk di alam "U" itu bila akan berjalan dari ujung satu ke ujung lainnya perlu menempuh jarak jauh. Kita yang berada di alam yang berdimensi lebih tinggi dengan mudah memindahkannya dari satu ujung ke ujung lainnya dengan mengangkat makhluk itu keluar dari dimensi dua, tanpa perlu berkeliling menyusuri lengkungan "U".

Alam malaikat (juga jin) bisa jadi berdimensi lebih tinggi dari dimensi ruang waktu, sehingga bagi mereka tidak ada lagi masalah jarak dan waktu.

Karena itu mereka bisa melihat kita, tetapi kita tidak bisa melihat mereka. Ibaratnya dimensi dua tidak dapat menggambarkan dimensi tiga, tetapi sebaliknya dimensi tiga mudah saja menggambarkan dimensi dua. Bukankah isyarat di dalam al-Quran dan Hadits juga menunjukkan hal itu. Malaikat dan jin tidak diberikan batas waktu umur, sehingga seolah tidak ada kematian bagi mereka. Mereka pun bisa berada di berbagai tempat karena tak di batas oleh ruang.

Rasulullah bersama Jibril diajak ke dimensi malaikat, sehingga Rasulullah dapat melihat Jibril dalam bentuk aslinya (baca QS 53:13-18). Rasul pun dengan mudah pindah dari suatu tempat ke tempat lainnya, tanpa terikat ruang dan waktu. Langit dalam konteks Isra' Mi'raj pun bukanlah langit fisik berupa planet atau bintang, tetapi suatu dimensi tinggi. Langit memang bermakna sesuatu di atas kita, dalam arti fisik maupun non-fisik.

Bagaimanapun ilmu manusia tak mungkin bisa menjabarkan hakikat perjalanan Isra' mi'raj. Allah hanya memberikan ilmu kepada manusia sedikit sekali (QS. Al-Isra: 85). Hanya dengan iman kita mempercayai bahwa Isra' mi'raj benar-benar terjadi dan dilakukan oleh Rasulullah SAW. Rupanya, begitulah rencana Allah menguji keimanan hamba-hamba-Nya (QS. Al-Isra:60) dan menyampaikan perintah shalat wajib secara langsung kepada Rasulullah SAW.

Pemahaman dengan pendekatan konsep ekstra dimensi sekadar pendekatan sains untuk merasionalkan konsep aqidah terkait Isra' mi'raj,











kota. Ini memungkinkannya untuk mencapai hasil lebih dan mewakili bagian-lintas penduduk untuk menarik perhatian dari komunitas akademik. Subjek ceramahnya, formal atau informal, tidak terbatas eksplisit hanya pada pertanyaan agama, ia juga berbicara tentang pendidikan, ilmu pengetahuan, Darwinisme, tentang ekonomi, dan keadilan sosial. Kedalaman dan kualitas pidatonya pada berbagai topik yang paling berkesan bagi komunitas akademik, mendapatkan perhatian dan rasa hormat yang lebih dari mereka.

Melalui pengajaran yang disampaikannya, Gulen berhasil menggugah hati para jamaahnya sekaligus memasukkan nilai-nilai moral yang luhur ke dalam jiwa mereka hingga membuat batin mereka kembali hidup. Di hadapan para jamaahnya, Gulen menjadi pahlawan yang membangkitkan semangat mereka serta memiliki pandangan tajam yang mampu menembus relung hati mereka yang berduka. Gulen menjadi pahlawan yang tidak membawa pedang, tetapi membawa permata kebenaran iman, berlian ilmu pengetahuan, serta mutiara kerinduan dan cinta. Dengan semua itulah Gulen membimbing jamaahnya menuju penghambaan diri kepada Allah dalam kesadaran atas kefakiran mereka di hadapan-Nya.

Pada tanggal 12 Maret 1971, Gulen ditangkap oleh pemerintah Turki dengan tuduhan merencanakan pemberontakan dengan cara mengubah landasan sosial politik yang dianut Turki, mengeksploitasi ketaatan masyarakat Turki terhadap Islam, serta menggalang gerakan bawah tanah untuk mewujudkan niat jahat terhadap pemerintah. Namun penahanan ini hanya berlangsung selama enam bulan, karena setelah proses pengadilan



3. Kalbin Zumrut Tepeleri (diterjemahkan sebagai Key Concepts in the Practice of Sufisme, dalam edisi Indonesia diterbitkan oleh Sri Gunting dengan judul Kunci-Kunci Rahasia Sufi)
4. Cag ve Nesil (Era sekarang dan Genarasi Muda)
5. Sonsuz Nur (2 vol. Nabi Muhammad: Aspek-aspek Kehidupanya, dalam edisi Indonesia diterbitkan oleh Republika dengan judul Cahaya Abadi Muhammad Saw. Kebanggaan Umat Manusia)
6. Olcu ve Yoldaki Isiklar (4 vol. telah muncul sebagai Permata Kebijakan)
7. Zamanin Altin Dilimi (Bagian Emas dari Masa)
8. Renkler Kusaginda Hakikat Tomurcuklari (2 vol. telah muncul sebagai Kebenaran melalui Warna)
9. Kirik Mizrap (Plektrum yang Retak)
10. Fatiha Uzerine Mulahazalar (Perenungan atas surat Fatihah)
11. Inancin Golgesinde (Esensi Iman Islam)
12. Cihad: I'layi Kelimetullah (Berisi penjelasan ilmiah dan teoretis tentang jihad di zaman modern)
13. Irsad Ekseni (Berisi penjelasan mengenai bermacam metode dan teknik yang dapat dilakukan dalam pergerakan di zaman modern)
14. Kitap ve Sunnet Perspektifinde Kader (Berisi penjelasan tentang takdir, diterjemahkan ke bahasa Indonesia dengan judul Qadar)

Semua buku ini telah diterbitkan di Turki dengan jumlah mencapai 70.000 kopi dan ada pula beberapa karya Gulen yang telah diterjemahkan ke















dalam pandangan Gulen adalah pekerjaan yang paling mulia sekaligus sebagai tugas yang paling agung. Seperti yang pernah ia kemukakan: "I would be the slave of anyone who teaches me one letter." Karena belajar ilmu adalah perintah Allah. Adapun pendidik adalah orang yang berusaha membimbing, meningkatkan, menyempurnakan serta menyucikan hati, hingga hati itu menjadi sangat dekat kepada Allah. Oleh sebab itu, mengajarkan ilmu pengetahuan dapat dilihat dari dua sudut pandang, pertama ia mengajarkan ilmu pengetahuan sebagai bentuk ibadah kepada Allah, dan kedua menunaikan tugasnya sebagai khalifah di muka bumi. Dikatakan khalifah Allah, karena Allah telah membukakan hati seorang alim dengan ilmu, yang mana dengan itu pula seorang alim menampilkan identitasnya.<sup>76</sup>

Gulen menganjurkan agar seorang pendidik bertindak sebagai seorang ayah dari seorang peserta didiknya. Kesucian hati seorang pendidik juga menjadi prioritas utama, karena seorang pendidik bagi peserta didik ibarat bayangan kayu. Bayangan tidak mungkin lurus bila kayunya bengkok. Gulen mempunyai metode tersendiri dalam menyampaikan pelajaran kepada peserta didiknya. Perhatian Gulen tentang metode ini lebih dtujukan pada metode khusus bagi pelajaran ilmu agama untuk anak-anak.<sup>77</sup>

---

<sup>76</sup> Sykiainen Leonid R., "Purposes of Education in the Light Of Fethullah Gülen's Teachings", *International Fethullah Gülen Conference, The Signification of Education For the Future: The Gülen Model of Education* (Jakarta, 2010), 94.

<sup>77</sup> Muhammad Fethullah Gulen, *Memadukan Akal dan Qalbu dalam Beriman*, terj. Tri Wibowo Budi Santoso (Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada, 2002), 107.

Gulen mengatakan perlunya memilih metode yang tepat dan sejalan dengan sasaran pendidikan. Berdasarkan hadis Nabi SAW, "Sampaikan ilmu sesuai dengan kadar kemampuan akal", Gulen menganjurkan agar ilmu agama dan ilmu umum diberikan sesuai dengan tabiatnya, sesuai dengan kemampuan dan kesiapan peserta didik.<sup>78</sup> Adapun metode yang digunakan oleh Gulen adalah metode kontekstual atau keteladanan bagi mental anak, pembinaan budi pekerti dan penanaman sifat-sifat pada diri mereka.<sup>79</sup> Maksudnya adalah memberikan contoh dalam perilaku. Hal tersebut sesuai dengan prinsip-prinsip pendidik yang baik. Untuk melakukan hal tersebut Gulen memberikan asas-asas metode dalam mengajar dan mendidik yang sangat perlu diperhatikan oleh seorang pendidik dalam mengajar, yaitu:<sup>80</sup>

- a. Pendidik sebaiknya menjelaskan sebuah topik pada level pemahaman peserta didik
- b. Jangan berpindah ke materi lain sebelum benar-benar dimengerti oleh peserta didik
- c. Kesalahan seorang peserta didik tidak boleh diumbar dan diperbincangkan di depan teman mereka untuk mempermalukan mereka

---

<sup>78</sup> Gulen menyebutkan bahwa pendidik merupakan penerus tugas kenabian, oleh karena itu tugas pendidik sebagaimana tugas nabi, yaitu tujuan kenabian adalah untuk menjelaskan sifat-sifat dan nama-nama sang pemilik kekuasaan tak terbatas berikut hubungan dan keseimbangan maha halus antara nama-nama dan sifat-sifat-Nya dengan zat-zat-Nya. Muhammad Fethullah Gulen, *Islam Rahmatan lil 'Alamin*, terj. Fauzi A. Bahreisy (Jakarta: Republika, 2011), 31. Baca juga Muhammad Fethullah Gulen, *Prophet Muhammad the Infinite Light*, 31, dan Q.S. Ali Imran: 164.

<sup>79</sup> Muhammad Fethullah Gulen, *Pearls of Wisdom*, terj. Ali Unal (New Jersey: The Light Inc, 2006), 41.

<sup>80</sup> Muhammad Fethullah Gulen, *Memadukan Akal dan Qalbu dalam Beriman.*, 111.







- c. Agar hasilnya obyektif, penilaian harus menggunakan berbagai alat penilaian dan sifatnya komprehensif, serta diikuti dengan tindak lanjutnya.

### C. Peserta Didik

Gulen memberikan kedudukan yang besar kepada peserta didik dalam masyarakat. Dalam bukunya "Ruhumuzun Heykelini Dikerken" beliau memberikan nama lain kepada peserta didik yaitu "generasi impian". Menurut Gulen yang disebut sebagai generasi impian adalah representasi ilmu pengetahuan, keimanan, akhlak, dan seni. Mereka adalah para arsitek rohani bagi generasi setelah kita. Mereka akan membuat berbagai hal baru di setiap ranah kehidupan masyarakat dengan menebarkan inspirasi dari hati mereka yang penuh dengan nilai-nilai ukhrawi kepada umat yang membutuhkannya. Segala bentuk kehilangan, kesia-siaan, kegilaan, dan obsesi yang dialami oleh generasi sebelum kita adalah perkara serius yang terjadi karena mereka tidak bertemu dengan generasi impian yang sedang kita bicarakan ini.

Menurut Gulen peserta didik dapat diartikan sebagai orang yang menjalani pendidikan dan untuk mencapai tujuan pendidikan yaitu kesempurnaan insan dengan mendekati diri pada Allah dan kebahagiaan di dunia dan di akhirat maka jalan untuk mencapainya diperlukan belajar dan belajar itu juga termasuk ibadah, juga suatu keharusan bagi peserta didik



































akan mendapatkan pahala mereka sedikitpun secara langsung. Berbeda dengan ilmu, ia akan bermanfaat jauh melampaui si pelaku itu sendiri, sampai pada orang yang mendengarnya, atau membacanya. Ilmu tidak mengenal ikatan, tidak pula mengakui adanya dinding dan jurang pemisah. Lebih-lebih pada zaman kita sekarang, ketika ilmu tersebar luas melalui radio dan televisi yang dapat ditangkap dalam beberapa detik dan bahkan dalam seketika itu juga para pendengar dan para penonton yang ada diberbagai tempat dapat menyaksikan dan mendengarkannya.

2. Ilmu tidak akan terputus meski telah meninggal dunia.

Ilmu itu tidak akan terputus lantaran berakhirnya hayat atau kehidupan, dengan kata lain ilmu tidak akan mati bersamaan dengan kematian pemiliknya. Tetapi bagi orang yang melaksanakan shalat, atau berpuasa, membayar zakat, berhaji, berumroh, bertasbih, berzikir, dan bertakbir, semua amal tersebut akan mendapat balasan dari Allah SWT. Namun balasan tersebut akan terputus lantaran selesai atau berakhirnya amal tertentu. Adapun ilmu, ia akan terus berpengaruh dalam kehidupan seseorang selama orang tersebut masih memanfaatkan ilmunya. Hal ini sesuai dengan sabda Rasulullah yang artinya "Apabila seorang keturunan Adam meninggal dunia maka terputuslah amalnya kecuali dari tiga hal: shadaqah jariyah, atau ilmu yang bermanfaat, atau seorang anak shalih yang mendo'akannya."

Dengan begitu kita dapat mengetahui betapa besarnya kebaikan yang akan diperoleh orang yang berilmu yang berupa pahala dan





















bagi dunia. Hal ini terjadi karena lembaga tersebut gagal mengintegrasikan ilmu pengetahuan dan teknologi ke dalam kurikulum tradisional mereka. Dia juga mengkritik sekolah sekuler karena gagal untuk menyampaikan nilai-nilai spiritual dan etika kepada siswa, meskipun mereka dilengkapi dengan media yang baik untuk mengajarkan ilmu pengetahuan dan teknologi. Untuk mengatasi ini, Gulen mengusulkan sebuah sistem pendidikan yang mengintegrasikan ilmu pengetahuan dengan nilai-nilai moral.<sup>121</sup>

Gulen melihat pendidikan umum dan pendidikan Islam sebagai sesuatu yang saling melengkapi. Meskipun latar belakang pendidikan Gulen berasal dari lembaga Islam tradisional, ia justru lebih menganjurkan pengikutnya untuk membuka sekolah modern daripada lembaga pendidikan tradisional. Bahkan ia lebih menyarankan untuk banyak mendirikan sekolah dibandingkan mendirikan masjid. Usahanya mendidik generasi muda dalam pengetahuan agama lebih banyak dilakukan melalui publikasi informal, khutbah, dan melalui institusi keluarga dibandingkan melalui kurikulum formal dalam lembaga pendidikan. Menurut Gulen sekolah harus menghindari gerakan politisasi. Meskipun berbagai lembaga pendidikannya didekati oleh banyak pemimpin partai politik untuk mendapatkan dukungan, ia selalu mempertahankan sikap non-partisipan dan sangat mendorong para pengikutnya untuk tetap keluar dari

---

<sup>121</sup> Amin Abdullah, "Fethullah Gulen and Character Education in Indonesia" makalah dipresentasikan dalam *The Significance of Education for the Future: The Gulen Model of Education*, Jakarta, 19-21 Oktober 2010. Didownload di: [http://www.fethullahgulenchair.com/index.php?option=com\\_content&view=article&id=667:prof-dr-m-amin-abdullah&catid=75:conferencepapers&Itemid=255](http://www.fethullahgulenchair.com/index.php?option=com_content&view=article&id=667:prof-dr-m-amin-abdullah&catid=75:conferencepapers&Itemid=255)













nasional yang diperkuat dengan kurikulum yang dikembangkan oleh yayasan yang diinspirasi pemikiran Gulen sendiri dan berorientasi pada kurikulum internasional.

2. Kurikulum terus menerus direvisi dan dikembangkan disesuaikan dengan kebutuhan siswa.
3. Kurikulum memiliki visi untuk berpartisipasi dalam upaya pendidikan dengan membuat para siswa bertekad bahwa mereka adalah ciptaan Tuhan yang paling dicintai dan untuk memahami makna yang tepat dari semangat persatuan, membantu saling menghargai dengan hati-hati. Kami percaya bahwa ini adalah satu-satunya cara untuk meraih kemanusiaan dan kebahagiaan sejati. Visi ini sesuai dengan konsep pendidikan yang diteoritisikan oleh Gulen bahwa pendidikan tidak hanya bertujuan untuk membuat mereka mendapatkan kehidupan yang baik, tetapi juga untuk menyadarkan kita pada Allah dengan segala kuasanya dan pentingnya moralitas spiritualitas dalam hidup. Membimbing siswa agar berguna bagi nusa dan bangsanya. Serta menjadi lembaga pendidikan terdepan di dunia dengan sistem yang unggul.
4. Pembentukan karakter dan akhlak melalui pendidikan moral serta pengembangan dan pengajaran sains terkini.
5. Berusaha membentuk pelajar yang tidak hanya unggul dalam hal sains dan karakter, tetapi juga menonjol secara sosial, emosional dan dalam performansi fisik.

6. Pelatihan bagi para pengajar dan staffnya. Termasuk berbagi pengalaman, ide, dan motivasi antar pengajar yang rutin diadakan. Juga pengembangan kurikulum yang selalu dipantau.
7. Terintegrasi dengan teknologi. Semua sekolah yang terinspirasi oleh Gulen mendukung pengajaran sains dengan menyediakan fasilitas pengajaran yang modern dan dilengkapi laboratorium. Oleh sebab itu banyak siswa yang memperoleh penghargaan nasional maupun internasional dalam olimpiade sains.

Struktur kurikulum sekolah-sekolah yang terinspirasi oleh Gulen ini tentunya akan mencetak generasi bangsa yang handal dan tidak hanya berpengetahuan tetapi juga bermoral dan mempunyai kualitas kepemimpinan. Yang menarik adalah bagaimana sekolah berusaha membentuk pelajar yang tidak hanya unggul dalam hal sains dan karakter, tetapi juga menonjol secara sosial, emosional, dan fisik.







- Ashraf, Syed Ali. *Horison Baru Pendidikan Islam*. Jakarta: Pustaka Firdaus. 1989
- Aslandogan, Yuksel A. dan Muhammed Cetin, “*Gulen’s Educational Paradigm in Thought and Practice*” dalam Robert A. Hunt dan Yuksel A. Aslandogan (ed), *Muslim Citizens of The Globalized World, Contribution of the Gulen Movement*. New Jersey: he Light Inc. 2007
- Assegaf, Abdul Rachman. *Pengembangan Kurikulum Pendidikan Agama Islam Transformatif*. Yogyakarta: CV Budi Utama. 2012
- Azra, Azyumardi. *Rekonstruksi Kritis Ilmu dan Pendidikan Islam*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar. 1998
- Baharudin. *Dikotomi Pendidikan Islam*. Bandung: Remaja Rosyadakarya. 2011
- Balci, Tamer and Christopher L. Miller. *The Gulen Hizmet Movement: Circumspect Activism in Faith-Based Reform*. Newcastle: Cambridge Scholars Publishing. 2012
- Bawani, Imam. *Segi-segi Pendidikan Islam*. Surabaya: Al –Ihlas. 1987
- Cetin, Muhammed. *The Gulen Movement: Civic Services Without Borders*. New York: Blue Dome Press. 2009
- Darajat, Zakiah. *Ilmu Penididkan Islam*. Jakarta: Bumi Aksara. 2000
- Diakses dari <http://blog.sunan-ampel.ac.id/zudanrosyidi/2011/02/22/>, pada hari Senin, 26 Maret 2018 pukul 13.00 WIB
- Ebaugh, Helen Rose. *The Gulen Movement A Sociological Analysis of a Civic Movement Rooted in Moderate Islam*. Houston: Springer. 2010
- Emerge, M. Enes. *Tradition Witnessing The Modern Age: An Analysis of Gulen Movement*. New Jersey: Tughra Books. 2008
- Erdogan, Latif. *Küçük Dünyam*. İstanbul: AD Yayıncılık. 1995

- Feisal, Jusuf Amir. *Reorientasi Pendidikan Islam*. Jakarta: Gema Insani. 1995
- Gie, The Liang. *Pengantar Filsafat Ilmu*. Yogyakarta: Liberty. 1991
- Gulen, Muhammad Fethullah. *An Analysis of the Prophet's Life The Messenger of God Muhammad*. New Jersey: Light. 2005
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Bangkitnya Spiritual Islam*. Jakarta: Republika. 2012
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Cahaya Abadi Muhammad SAW Kebanggaan Umat Manusia Vol 1-3*. Jakarta: Republika 2012
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Cahaya al-Quran bagi Seluruh Makhluk*. Jakarta: Republika. 2011
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Cekirdekten Cinara*. Izmir: Nil Yayinlari. 2002
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Dakwah: Jalan Terbaik dalam Berpikir dan Menyikapi Hidup*. Jakarta: Republika. 2011
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Essay-Perspective-Opinions*. Clifton: Tughra Books. 2010
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Islam Rahmatan lil 'Alamin*, terj. Fauzi A. Bahreisy. Jakarta: Republika. 2011
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Memadukan Akal dan Qalbu dalam Beriman*, terj. Tri Wibowo Budi Santoso. Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada. 2002
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Membangun Peradaban Kita*. Jakarta: Republika. 2013
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Olcu veya Yoldaki Isiklar*. Istanbul: Nil Yayinlari. 2003

- Gulen, Muhammad Fethullah. *Pearls of Wisdom*, terj. Ali Unal. New Jersey: The Light Inc. 2006
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Prophet Muhammad the Infinite Light*. London: Truestar. 1995
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Qadar*. Jakarta: Republika. 2011
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Ruhumuzun Heykelini Dikerken*. Izmir: Nil Yayinlari. 2006
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Sizinti Aylık İlim ve Kültür Dergisi*. Istanbul: Mayıs. 1981
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Toward a Global Civilization of Love and Tolerance*. New Jersey: The Light Inc. 2004
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Understanding and Belief: The Essentials of Islamic Faith*. Izmir: Kaynak. 1997
- Gulen, Muhammad Fethullah. *Versi Terdalam: Kehidupan Rasul Allah Muhammad SAW* Terj. Tri Wibowo Budi Santoso. Jakarta: PT RajaGrafindo. 2002
- Harre, R.. *The Philosophies of Science, an Introductory Survey*. London: The Oxford University Press. 1995
- Hasyim, Baso. *Islam dan Ilmu Pengetahuan (Pengaruh Temuan Sains terhadap Perubahan Islam)* vol. 14 no. 1. Paolopo: Dakwah Tabligh
- Haight, John F.. *Perjumpaan Sains dan Agama: Dari Konflik ke Dialog*. Bandung: Mizan. 2004
- Hendrick, Joshua D.. *Gulen The Ambiguous Politics of Market Islam in Turkey and the World*. New York: New York University Press. 2013



- Hermawan, A. Heris. *Filsafat Pendidikan Islam*. Jakarta: Direktorat Jenderal Pendidikan Islam Kementerian Agama RI. 2012
- Hidayat, Aziz Alimul. *Riset Keperawatan dan Teknik Penulisan Ilmiah*. Jakarta: Salemba Medika, 2007
- Holton, Christopher and Clare Lopez. *The Gulen Movement: Turkey's Islamic Supremacist Cult and its Contribution to the Civilization Jihad Volume 8*. Washington DC: The Center For Security Policy. 2006
- <http://forumdialog.org/the-roots-of-fethullah-gulens-theory-of-education-and-the-role-of-the-educator>, diakses pada hari Senin, 26 Maret 2018 pukul 15.00 WIB
- <http://shohibessir.blogspot.co.id/2012/01/gerakan-hizmet-dalam-pendidikan.html>, diakses pada hari Senin, 09 April 2018 pukul 00.45 WIB
- <https://bambumoeda.wordpress.com/2012/06/11/pengertian-pendidikan-islam/>, diakses pada hari Kamis, 05 April 2018 pukul 22.30 WIB
- <https://fgulen.com/id/portal-berita/kolom-opini/43213-metode-belajar-dan-mengajar-fethullah-gulen-hojaefendi>, diakses pada hari Senin, 26 Maret 2018 pukul 10.00 WIB
- <https://www.caknun.com/2012/hidup-adalah-pendidikan/>, diakses pada hari Kamis, 05 April 2018 pukul 22.00 WIB
- Ibrahim, M. dan M. Nur, dkk. *Pembelajaran Kooperatif*. Surabaya: Unesa University Press. 2000
- Ibrahim, M. dan M. Nur. *Pembelajaran Berdasarkan Masalah*. Surabaya: Unesa University Press. 2000
- Jannati, Iltiqoul. *Kewajiban Menuntut Ilmu Menurut Al-Quran dan Hadits*. Lampung: Metro Press. 2009

- Kartono, Kartini. *Pengantar Metodologi Research Social*. Bandung: Alumni. 1980
- Kertanegara, Mulyadhi *Integrasi ilmu: Sebuah Rekonstruksi Holistik*. Bandung: Arasy Mizan. 2005
- Khalidi, Tarif. *Classical Arab Islam: The Culture and Heritage of the Golden Age*. Princeton. 1985
- Khamami, A. Rizqon. *Islam Kosmopolitan dalam Ajaran-ajaran Fethullah Gulen* Vol. 15 No. 2. Surabaya: Al-Fikr. 2011
- Ma'arif, Syamsul. *Revitalisasi Pendidikan Islam*. Yogyakarta: Graha Ilmu. 2007
- Maksum, Ali dan Luluk Yunan Ruhendi. *Paradigma Pendidikan Universal di Era Modern dan Post-Modern: Mencari "Visi Baru" atas "Realitas Baru" Pendidikan Kita*. Yogyakarta. IRCISOD. 2004
- Mujib, Abdul dan Muhaimin. *Pemikiran Pendidikan Islam; Kajian Filosofis dan Kerangka Dasar Operasionalisasinya*. Bandung: Trigenda Karya. 2003
- Mulkhan, Abdul Munir. *Paradigma Intelektual Muslim, Pengantar Filsafat Pendidikan Islam dan Dakwah*. Yogyakarta: Sypress. 1993
- Muslich, Mansur. *Pemahaman dan Pengembangan Sains*. Jakarta: Bumi Aksara. 2007
- Nizar, Samsul. *Memperbincangkan Dinamika Intelektual dan Pemikiran Hamka Tentang Pendidikan Islam*. Jakarta: Kencana. 2008
- R., Sykiainen Leonid. "Purposes of Education in the Light Of Fethullah Gülen's Teachings", *International Fethullah Gülen Conference, The Signification of Education For the Future: The Gülen Model of Education*. Jakarta. 2010
- Ramayulis. *Ilmu Pendidikan Islam*. Jakarta: Kalam Mulia. 2002

- RI, DEPAG. *Al-Quran dan Terjemah*. Semarang: CV Toha Putra. 2007
- Rofa'ah. *Pentingnya Kompetensi Guru dalam Kegiatan Pembelajaran dalam Perspektif Islam*. Yogyakarta: Deepublish. 2016
- Roqib, Moh.. *Ilmu Pendidikan Islam: Pengembangan Pendidikan Integratif di Sekolah, Keluarga, dan Masyarakat*. Yogyakarta: LKiS. 2009
- Rosyadi, Khoiron. *Pendidikan Profetik*. Yogyakarta: Pustaka Belajar. 2009
- S., Kardi dan M. Nur. *Pengajaran Langsung*. Surabaya: Unesa University Press. 2000
- Sahin, Ali. *Pemikiran Muhammed Fethullah Gulen dalam Pendidikan Islam*. Jakarta: UIN Jakarta. 2014
- Shadiqin, Sehat Ihsan. *Islam dan Modernitas dalam Pandangan Fethullah Gulen* vol. 13 no. 2. Aceh: Substantia. 2011
- Soebahar, Abd. Halim. *Wawasan Baru Pendidikan Islam*. Jakarta: Kalam Mulia. 2002
- Soekanto, Soerjono. *Sosiologi Suatu Pengantar*. Jakarta: Raja Grafindo Persada. 2010
- Sulaiman, Mubaidi. *Konsep Pendidikan Islam dalam Perspektif Muhammad Fethulah Gulen* vol. 4 No. 2. Surabaya: Didaktika Religia. 2016
- Syafaat, Aat. *Peranan Pendidikan Agama Islam*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada. 2008
- Syafi'ie, Imam. *Konsep Ilmu Pengetahuan dalam al-Quran*. Yogyakarta: UII Press. 2000
- Syaifuddin, Amrullah. *Desekularisasi Pemikiran Landasan Islamisasi*. Mizan:Bandung. 1991

- Syuhud, Fatih. *Pendidikan Islam: Cara Mendidik Anak Saleh, Smart dan Pekerja Keras*. Malang: Pustaka Al-Khoiroth. 2011
- Syukur, Fatah. *Paradigma Baru Filsafat Pendidikan Islam*. Depok: Kencana. 2017
- Tafsir, Ahmad. *Ilmu Pendidikan Dalam Perspektif Islam*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya. 1994
- Tamhid, Shaleh. *Seleksi Hadis-Hadis Shahih Tentang Targhib wat-Tarhib*. Jakarta: Rabbani Press. 1993
- Uhbiyati, Nur. *Ilmu Pendidikan Islam*. Bandung: Pustaka Setia. 2005
- Unal dan Williams. *Advocate of Dialogue: Fethullah Gulen*. Fairfax: The Fountain. 2000
- Walker. "What Curriculum Research?" dalam *Curriculum And Instruction*. Henry A. Giroux, et al. McCutchan. USA: Publishing Corporation. 1981
- Yavuz, M. Hakan. *Toward an Islamic Enlightenment The Gulen Movement*. Oxford: Oxford University Press. 2013
- Yucel, Salih "Fethullah Gülen Spiritual Leader in a Global Islamic Context" Vol. 12. *Journal of Religion and Society*. 2010
- Yusuf, M. Yunan. *Pemikiran Kalam Ulama Modern: K.H. Ahmad Dahlan dalam Alam Pikiran Islam Pemikiran Kalam*. Jakarta: Prenada Media Group. 2014
- Zainuddin. *Paradigma Pendidikan Terpadu*. Malang: UIN Press. 2008
- Zuhairini. *Filsafat Pendidikan Islam*. Jakarta: Bumi Aksara. 1995